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充电服务行业是新基建的代
表，正随着新能源汽车的普及不断
发展，形成约万亿元的市场规模，
但仍面临充电慢、布局不均衡等问
题。2024 年春运期间，不少电动
车主在返乡途中遭遇罕见雨雪天
气，电动车在高速路趴窝，暴露了
充电服务行业的一些短板。

面对充电慢这一电动汽车补
能的核心痛点，超充正成为行业发
展的新方向。多地出台政策加快超
充站建设，企业也纷纷布局这一赛
道。晋安湖公园“光储充检”示范站
作为“十四五”规划我市首座超充示
范站，有何创新之处，将给行业带来
哪些变化？记者对此进行了调查。

“光储充检”
充电检测两不误

从储电柜拿下充电枪，插进充
电口，扫码下载APP支付电费后，
车辆开始充电，手机上的电量标志

同步显示充电进度。
这是记者在晋安湖公园“光储

充检”超充示范站看到的一幕。正
在充电的出租车司机陈师傅正值
交接班，需要将车辆充到满格后交
给夜班司机。他说：“这里充电快，
白天一度电1元，夜里不到5角，夜
里充电更划算。”

充电快，这是超充站相对于普
通充电站的最大优势。晋安湖公
园超充站储能电池系统容量达
800kW，电动汽车电池性能越好，
充电越快。

与此同时，光伏发电和储能功
能的引入，对充电桩设施绿色转
型、改善能源结构、削峰填谷维护
电网安全稳定也具有重要意义
——白天，利用光伏发电并转化为
电能储存；晚上，在电网用能高峰
时，释放储存电能。一个个充电站
犹如一个个发电节点，构成了一张
城市微电网。同时，利用峰谷电价

差还能降低用电成本。
“‘光储充检’充电站解决了双

碳背景下，新能源汽车快速发展中
充电设施电力增容和电池安全问
题。”左海新能源信息科技部副经
理王维榕表示，车主充电的同时还
可选择电池检测服务，对电池性能
进行“体检”，提升充电安全性。

截至目前，福州城区共有包括
马尾东江滨、晋安岳峰等数座超充
站投用，但充电需求和供给仍不匹
配。根据中国电动汽车充电基础设
施促进联盟数据显示，99.3%的公用
充电桩用户会首选快充。然而，公
用充电桩快充占比仅为四成。

出租车司机李真表示，充电速
度、位置远近、电价是左右司机选
择的三大因素，一辆电动车慢充充
满需10小时，快充超过1小时，超级
快充半小时就够了。“出租车每天都
要充电，驾驶员首选快充。出于保
护电池需要，每个月才会进行一次
慢充。”据他观察，一些慢充站常年
无人光顾，成为“僵尸桩”，看似网点
不少，实际综合利用率并不高。

试水装配式建造
加快站点建设

2022 年起，大功率超充技术
伴随新能源汽车普及快速发展，众
多企业争相入局。2023年福州市
发布的《“十四五”电动汽车充电基
础设施专项规划》，为充电基础设
施高质量发展明确了路线图和任
务表。

规划提出，到 2025 年福州将
建设公用充电桩 14288 个，新建

“光储充检”充电站100座，换电站
21座，实现核心城区充电服务半

径小于 0.9公里、高速服务区和乡
镇全覆盖。

值得一提的是，晋安湖公园
“光储充检”超充示范站首次采用
装配式建造技术，实现从建造到运
营全生命周期绿色低碳发展，施工
效率提升100%。

装配式建造被形容为“像搭积
木一样建房子”。在场地平整时，
预制件就已在工厂同步制作后运
到现场拼装，无缝对接。负责建站
的左海科技公司项目总监童远超
介绍，上述项目按传统现浇模式，
施工单位马不停蹄最快也要两个
多月，而通过装配式建造和数字化
决策模型，仅月余即完成建站任务
并投用。

此前，国家工信部提出新增公
共充电桩与公共领域新能源汽车
推广数量比例力争达到 1∶1。预
计到 2025年，我市汽车保有量为
188 万辆，其中，电动汽车保有量
将达到14.1万辆。截至目前，我市
电动汽车充电桩仍有相当大的缺
口，超充站建设刻不容缓。

左海科技是左海集团所属工
业园区集团旗下主营装配建造、智
能制造板块的下属公司。这次左
海科技公司首次介入充电桩建造
场景，为示范站建设奠定了技术支
撑。据童远超介绍，企业已形成超
充站装配建造的成套标准，未来不
仅将应用于集团内部业务，还将开
拓更多市场。

打造“一公里充电圈”
建设百座超充示范站

新能源汽车逐渐取代传统汽
油车，超充站数量如雨后春笋般增

长……预计到 2035 年，全国充电
桩市场规模将达3万亿元，而超充
站毫无疑问将成为牵动产业链上
下游的重要支点，福州充电市场同
样面临新一轮洗牌。

业内人士分析，虽然福州充电
桩设施已实现城区全覆盖，但依然
存在设施建设滞后、类型发展不均
衡、利用率不高、运维和安全管理
不到位等问题，亟需加快相关技
术、模式和机制创新。

从“十四五”充电基础设施规
划可以看出，福州正加速在薄弱项
布局，瞄准万亿产业打造新能源城
市。根据规划，我市将全面推动公
共停车场、国企持有停车场、机关
内部停车场充电桩全覆盖，促进中
心城区形成“一公里充电圈”。聚
焦“两区一中心”（居住区、办公区、
休闲中心）建设百座超充示范站，
引领充电设施高质量发展，满足居
民快充和新能源车辆增长需求。

伴水而建，环境优美，沿着道
路跨过一座小桥就能进入晋安湖公
园，旁边还有儿童公共游乐园……
位于晋安湖的“光储充检”超充示范
站配套了公厕、便利店、咖啡屋、工
会驿站、休憩区等便民设施，打造

“一杯咖啡、满格出发”的崭新体
验。不少车主表示，和露天的充电
点相比，这里风景优美、设施齐全。

“充电时不用一直在车里等，可以到
公园走走，将等待变成了休闲。”

王维榕透露，未来两年左海科
技将新建约50座示范站。在示范
站的建设上，左海科技以打造多层
次、多场景、多功能的充电服务生
态圈为目标，引入就餐、购物、娱乐
等便民功能。

本报讯（记者 朱榕）记者近
日从左海集团获悉，作为“十四
五”电动汽车充电基础设施规划
中首座建成的“光储充检”超充示
范站，晋安湖公园超充示范站运
行 3 个月以来，订单量突破 1 万
单，充电量超25万千瓦时。

据了解，晋安湖公园“光储充
检”超充示范站首次采用装配式
建造技术，仅用 1个多月时间便
建成投用。该充电站占地 2000
平方米，集“光伏+储能+充电+
电池检测”于一体，设 24个充电
车位，配置储能电池系统容量

达 800kW，支持 180kW 快充和
电池检测功能，充电 10 分钟可
续航 150公里，支持快充的新能
源车半个小时可充 80%以上的
电量。充电站同时配套便利店、
工会驿站、司机休息室等设施，打
造安全便捷、人车双补的充电体
验。

据负责建站的左海新能源科
技公司介绍，该站有别于普通快
充站点，采用了最先进的储能和
电池检测技术，配合光伏发电，利
用峰谷电价差循环，形成城市微
电网，有效缓解市区用能压力。

运行3个月 订单量破万
我市首个装配式“光储充检”超充站

充电量超25万千瓦时

超充站加速“超车”充电市场面临洗牌
本报记者 朱榕

眼下“蓝眼泪”火出圈，平潭、连
江水域涌现绝美奇观，吸引了一拨
拨游客踏浪逐“泪”。打开各大社交
平台，网友们纷纷晒照分享，一年一
度的“追泪”热潮再度上演。

与此同时，网上还存在疑问，
“蓝眼泪”是否属于海洋污染？昨
日，记者采访了福州市海洋与渔业
技术中心赤潮监测项目组负责人李
正华，为大家揭秘“蓝眼泪”的真相。

问：“蓝眼泪”究竟是什么？
答：“蓝眼泪”的本质是一种海

洋生物的发光现象。目前，在海洋

中能形成“蓝眼泪”现象的、较常见
的有两种浮游生物，一种是夜光
藻，另一种是希氏弯喉海萤，均为
无毒生物。

当形成“蓝眼泪”的大量藻类
开始密集于海面，达到一定细胞密
度时，便会发生赤潮。形成赤潮
时，在白天海域呈现的是红色，而
在夜晚才会发出蓝光。

据调查，“蓝眼泪”分布范围很
广，除寒带海域外，几乎遍及世界
各海区。在福建海域，常见于每年
4月至6月。

问：“蓝眼泪”的出现，与海洋
污染有关吗？

答：作为一种自古存在的自然
现象，赤潮的发生是一个极其复杂
的过程，跟气候环境、区域水温、水
体营养盐（浓度、氮磷比、硅氮比
等）、水动力学等都有关系，目前并
未被完全掌握。因此，我们还不能
武断地将其与海洋污染挂钩。同
时，赤潮本身也不应属于海洋污
染。

问：赤潮季到来，对福州渔业
生产影响大吗？该如何应对？

答：赤潮年年发生，虽然福州
海域范围内的多数赤潮为无毒赤
潮，但过多藻类在海域内生长，仍
会造成鱼类窒息，影响环境。

针对渔业生产，由市海洋与渔
业技术中心组织编制的《赤潮预警
动态监测规程》中已予以相应指导
——赤潮来临之际，要做好养殖网
箱下沉的准备；受影响的养殖区
域，应减少投饵量或投饵次数，以
降低养殖生物机体的耗氧量，同时
可增加增氧设备或投放增氧片，以
减缓夜间受影响区域内水体缺氧

程度；应及时打捞并无害化处理受
影响区域内死亡生物。

问：赤潮水域的水产品，能否
食用？

答：《福建省近岸海域赤潮灾
害渔业应急预案（闽海渔规〔2023〕3
号）》把福建沿海能引发赤潮的常
见生物分为有毒、有害、无毒等三
大类，对于在养殖区所发生的无毒
赤潮，目前省赤潮应急预案对养殖
生物的上市没有做限制。若赤潮
生物有毒，受影响区域内海产品须
经检测并符合相关要求方可上市。

本报讯（记者 任思言 通讯
员 林晋如）15 日晚，一只“怪鸟”
闯进了罗源县城关的一家理发
店，经过辨认，这是一只未成年
的国家二级保护动物白鹇。经
过热心市民和林业局等相关部
门的合力救助，目前这只白鹇暂
时安置在罗源湾海洋世界两栖
动物区。

“15日晚7时左右，我正准备关
门，门口突然传来声响，一只鸟飞
进了店里。”理发店店主陈女士告

诉记者，这只“怪鸟”大概 50 厘米
长，长相也有些奇怪，像鸟，又像
鸡，面部红色，头顶黑色，通体棕褐
色，尾部羽毛又特别长。“这只鸟好
像受到了惊吓，呼吸声很重，躲在
洗头床的床底，怎么都不肯出来。”
陈女士说，因为鸟的力气很大，她
和邻居们联系了罗源县摄影家协
会以及罗源县林业局野生动植物
保护站负责人。

“这只鸟是白鹇，属于国家二
级保护动物。”罗源县摄影家协会

主席陈世强看到照片后，一眼就认
出了怪鸟。“白鹇非常怕人，我们经
常拍摄鸟类，还没有这么近距离地
接触过，没想到这只白鹇竟然会飞
进城区。”

罗源县林业局野生动植物保
护站负责人游永喜也确认这只鸟
是白鹇。“据我们观察，这是一只未
成年的雄性白鹇。”游永喜迅速和
罗源湾海洋世界对接，商定将这只
白鹇暂时送至海洋世界的两栖动
物区内进行看护。

“经过馆里的兽医检查，这只
鸟没什么问题，但是它的胆子很
小，工作人员一接近就会产生应激

反应。我们决定 17日将其放生野
外。”罗源湾海洋世界两栖动物区
相关负责人告诉记者。

误闯理发店误闯理发店““怪鸟怪鸟””获救助获救助
它是国家二级保护动物白鹇它是国家二级保护动物白鹇，，今日将被放生今日将被放生

“蓝眼泪”火出圈 专家答疑解惑
本报记者 蓝瑜萍

在晋安湖公园在晋安湖公园““光储充检光储充检””超充示范站超充示范站，，车辆正在车位上充电车辆正在车位上充电。。本报记者本报记者 朱榕摄朱榕摄

晋安湖公园晋安湖公园““光储充检光储充检””超充示范站配备了超充示范站配备了
工会驿站工会驿站、、便利店等设施便利店等设施。。 本报记者本报记者 朱榕摄朱榕摄

获救助的白鹇获救助的白鹇。（。（受访者供图受访者供图））

首批房地产“白名单”
项目落地
我省39个民营房地产项目
获80亿元授信

本报讯（记者 赖志昌）记者近日从国
家金融监督管理总局福建监管局获悉，
截至 3月末，辖区第一批房地产“白名单”
61 个项目全部落地，实际融资需求金额
达 140亿元，项目落地率和授信审批率均
达 100%。其中，为 39个民营房地产项目
提供授信 80亿元。

今年 2月，省住房和城乡建设厅发布
消息称，福建省城市房地产融资协调机制
已落地。据了解，福建省迅速落实住建部
和国家金融监管总局部署，建立省市县三
级房地产融资协调机制，坚持以房地产项
目为单位，以项目经营性资金缺口为重点，
迅速筛选确定支持项目“白名单”，一视同
仁满足不同所有制房地产项目融资需求，
推动建成交付。各地组织商业银行与房地
产开发企业精准对接，已实现新增房地产
开发贷款审批 12 亿元，落地投放 2000 万
元；实现贷款展期22.3亿元。

3月份福州二手房价
环比微涨

本报讯（记者 赖志昌）国家统计局近
日公布了 2024年 3月份 70个大中城市商
品住宅销售价格变动情况。数据显示，福
州新房价格迎来“十连跌”，而二手房终止
了之前的“十连跌”，环比上涨0.1%。

根据国家统计局数据，3月，福州新建
商品住宅销售价格指数环比下跌 0.2%，
延续前几个月下跌态势；同比下跌 4%。
分面积段来看，2024 年 3 月福州 90 平方
米及以下新建商品住宅销售价格指数环
比下跌 0.1%，同比下跌 4.1%；90 平方米~
144 平方米新建商品住宅销售价格指数
环比下跌 0.1%，同比下跌 4.3%；144 平方
米以上新建商品住宅销售价格指数环比
下跌 0.3%，同比下跌 3.1%。

根据福州市不动产登记和交易中心的
数据，3月份，福州五城区住宅签约套数
为 2211 套，环比大增 1847 套。签约面积
则在时隔 11个月之后，再度突破 20万平
方米，环比增加 4倍以上，创下过去 11个
月以来新高。

在二手房方面，3 月份，福州二手住
宅销售价格指数环比上涨 0.1%，终结了
之 前 10 个 月 的 下 跌 态 势 ；同 比 下 跌
6.9%。记者走访福州多家房产中介门店
了解到，由于房价下行，加上市场需求一
直存在，所以近期二手房的带看和销售
量有较大增长。

未办理卫生检疫审批手续

一批环保微生物菌剂
被海关截获

本报讯（记者 吴桦真）近日，福州海关
所属榕城海关驻邮局办事处在一件进境邮
件中截获一批环保微生物菌剂，毛重 3.05
千克，系福州口岸首次截获。由于未办理
卫生检疫审批手续，该关对这批菌剂实施
截留并作进一步处置。

海关提醒，环保微生物菌剂属特殊物
品，需办理入境卫生检疫审批手续。未经
检疫审批的环保微生物菌剂在使用过程
中可能出现异常情况，对人体健康和生
态环境构成危害。

形似毛毛虫 最长20厘米

长果桑葚新鲜亮相
本报讯（记者 任思言 通讯员 吴春

风）“这桑葚太甜了！”16日，在罗源县松山
镇大获村樟岩山智慧农业发展有限公司的
采摘园里，一颗颗形似毛毛虫的长果桑葚
红得发紫，显露勃勃生机。

记者走进采摘园，阵阵果香扑鼻而
来，桑葚树上紫红色的果实看起来十分
诱人。樟岩山智慧农业发展有限公司总
经理张国丁告诉记者，这种超长、超大的
桑葚品种引自台湾，一般能长到十几厘
米，最长可达到 18 厘米~20 厘米，比一般
桑葚长 4 至 5 倍，单果可达 20 克，因此被
称作长果桑葚。它不仅含有丰富的膳食
纤维，更有美容养颜的功效。另外，长果
桑葚也是唯一没有酸味的桑果品种，糖
度可达 18度以上，口感非常好。

“长果桑葚是‘保健圣果’，现在成熟
了，正是采摘的好时候，采摘期从 4 月持
续至 5月。”张国丁告诉记者，今年是该公
司种植长果桑葚的第三年，目前有 500株
左右的果树，今年是第一年结果。现在长
果桑葚刚刚成熟，欢迎游客前来采摘。后
期将开发桑葚酒、桑葚干等副产品提供给
游客。

“我们小时候吃的桑葚是那种瘦瘦
小小的，这个是瘦瘦长长的，口感比普
通桑葚更甜一些。”游客林女士边摘边
夸赞。


